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Объявлены нерабочими
днями 

Решением премьер�министра Грузии
дни с 3 по 5 января 2024 года объявлены
нерабочими для работников администра�
тивных органов. Об этом было объявлено
после заседания правительства Грузии.
Премьер�министр Грузии Ираклий Гариба�
швили подписал соответствующее поста�
новление. Согласно постановлению, адми�
нистративный орган определяет службы и
работников, находящихся в его ведении и
входящих в его систему, на которые насто�
ящее постановление не будет распростра�
няться, если выполнение ими функций яв�
ляется острой необходимостью для осу�
ществления государственной власти и нор�
мального  функционирования общества.

Постановление не распространяется
на финансовые обязательства, подлежа�
щие исполнению перед лицами, подлежа�
щими надзору Национального банка Гру�
зии, а также на деятельность, связанную с
государственными закупками, предусмот�
ренную Законом Грузии "О государствен�
ных закупках". 

Состоялось выездное
заседание 

Комитет по финансово�бюджетным и
экономическим вопросам Верховного со�
вета Аджарии обсудил один вопрос повест�
ки дня на выездном заседании, состояв�
шемся в муниципалитете Кеда. На совеща�
нии под председательством руководителя
этого комитета Марине Гвианидзе была за�
слушана информация начальника Департа�
мента автомобильных дорог Аджарии � по�
дведомственного учреждения Министерст�
ва финансов и экономики Мамуки Турма�
нидзе. В рамках программы "Строительст�
во, реабилитация и содержание дорожной
инфраструктуры" он рассказал о проектах,
завершенных в 2023 году, и ответил на во�
просы законодателей, которые касались
программ и проектов, предусмотренных
бюджетом агентства. Представленная ин�
формация была принята членами комис�
сии. На заседании присутствовали пред�
ставители самоуправления муниципалите�
та Кеда и соответствующих ведомств.

Врачи года получили
сертификаты

"Есть профессии, которые являются
не только правом, но и обязанностью. Сре�
ди них � врачи, на которых лежит самая тя�
желая ответственность. Ваш труд в борьбе
за жизнь бесценен", � заявил председатель
Верховного Совета Аджарии Давид Габаи�
дзе на торжественном мероприятии, про�
веденном в связи с "Днем медицины". Он
поздравил врачей с профессиональным
праздником и вручил сертификаты врача
года Вахтангу Абхазава и Зейнаб Пагава.
Председатель комитета Верховного Сове�
та по здравоохранению и социальной за�
щите Илья Вердзадзе поздравил врачей с
профессиональным праздником и пожелал
им дальнейших успехов: "Как врач, я хоро�
шо понимаю тяжесть бремени, которое не�
сет наша профессия. Желаю вам побольше
благодарных и здоровых пациентов".

Перед награждением лучших врачей
года на мероприятии, организованном Ми�
нистерством здравоохранения и социаль�
ной защиты Аджарии, министр Нино Ни�
жарадзе представила отчет о деятельно�
сти, проводимой в медицинской сфере ре�
гиона. На заключительном мероприятии
присутствовали заместитель председателя
Верховного совета Аджарии Тите Ароши�
дзе, представители парламента Грузии.  

С итогового заседания
комитета

Председатель комитета по аграрной
сфере и охране окружающей среды Фри�
дон Путкарадзе принял участие в итоговом
заседании комитета по охране окружаю�
щей среды и природных ресурсов пар�
ламента Грузии, состоявшемся в Верхов�
ном совете Аджарии. На заседании, кото�
рое открыла председатель отраслевого ко�
митета парламента Майя Битадзе, был
представлен отчет Министерства охраны
окружающей среды и сельского хозяйства
о реализации стратегии изменения климата
до 2030 года и разработанного в соответст�
вии с ним плана действий на 2021�2023 го�
ды.
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Церемония открытия главной новогодней елки Батуми прошла
25 декабря на площади Европы. Мероприятие началось в 20:00. На
праздничном концерте выступили популярная грузинская группа
Reggaeon и участники детского музыкального проекта "Ранина".
Зрителям также показалифайер'шоу и представление клоунов.

В праздничные дни 'по 7 января ' на площади Европы проходит
большая рождественская ярмарка с фуд'кортами, фотозонами и ки'
осками местных производителей. Кроме того, каждый вечер здесь
выступают музыкальные коллективы и ди'джеи.Посещение всех ме'
роприятий бесплатное.

Батумская мэрия постаралась создать новогоднее настроение по
всему городу. Для этого по 31 декабря украшенная машина с ани'
маторами и Санта'Клаусом будет ездить по разным районам.

Такого наплыва радостно завороженных красотами убранства
главной достопримечательности города давно не наблюдалось в Ба'
туми. Жители и многочисленные гости наперебой делились впечат'
лениями, отмечая действительно волшебное превращение ландшаф'
та. Празднично украсили к Новому году и батумский бульвар, и ули'
цы города. В новогодних огнях по вечерам батумский бульвар выгля'
дит нарядно и празднично ' огромные елочные игрушки, светящиеся
шары и гирлянды на аллеях приморского парка. Ну и конечно одна
из главных достопримечательностей города ' поющие фонтаны.
Праздничные новогодние огни создают уютную и радостную атмо'
сферу. 

Хотя курортный Батуми туристы раньше посещали в основном
летом, теперь и зимой сюда едут отдыхающие. Хоть их пока немного,
по сравнению с летним сезоном, но число таких гостей год от года
растет. В городе активно развивается туристическая инфраструк'
тура для отдыха в любое время года, и людям это нравится.

Совсем скоро все будут встречать Новый год. Это веселье, тра'
диции, экзотика, обилие блюд и вин на праздничном столе, а также
неповторимое грузинское гостеприимство. Выбор места для празд'
нования зависит от предпочтений ' одним нравится встречать Но'
вый год в Батуми, другим ' в горах Аджарии, третьим ' в столице.

Новый год особенный праздник, который отмечают с размахом.
К нему готовятся долго и тщательно, убирая и украшая дома, готовя
новогодние изыски. Кстати, стол должен быть богатым и разнооб'
разным, чтобы весь год в доме было обилие и достаток. Новогодний
стол красиво сервируют и обязательно подают сациви и гозинаки '
традиционные грузинские сладости, приготовленные из грецких
орехов и меда. К празднику также жарят поросенка, готовят хачапу'
ри, различные пхали и многие другие закуски, которые запивают
вкуснейшим грузинским вином.

Кроме традиционной елки, в доме на Новый год принято укра'
шать чичилаки ' небольшое белоснежное деревце, изготавливаемое
вручную из веток орешника, а Товлисбабуа" (Дед Мороз) приносит
мешок с разнообразными подарками.

Новогодние мероприятия пройдут во всех регионах ' жителей и
гостей страны ждут рождественские ярмарки, выставки'продажи,
детские развлекательные площадки, а также концерты как местных,
так и приглашенных исполнителей. Завершатся мероприятия тор'
жественным фейерверком. 

Столица, где множество вариантов куда пойти для незабываемо'
го празднования, пользуется в новогодние праздники наибольшей
популярностью среди туристов. Сказочно красив город в новогод'

нюю ночь ' по всей столице загораются тысячи лампочек, улицы
светятся разноцветными гирляндами, а в центре города возвышается
огромная елка.

На Новый год веселье продолжается до утра ' работают новогод'
ние ярмарки, а в полночь запускаются фейерверки. Больше всего на'
роду собирается на проспекте Руставели и центральных площадях.
Можно принять участие в народных гуляниях, которые проводятся
с размахом, или пойти в один из ресторанов столицы. В Новый год
все заведения предлагают праздничное меню и веселую развлека'
тельную программу, в том числе живую музыку, танцы, задушевные
песни, различные конкурсы, тосты и прочее.

Батуми, как и Тбилиси, отмечает праздники ярко и весело. Бату'
ми на Новый год ' это волшебное зрелище, сверкая всеми цветами
радуги, он преображается в сказочную страну. В столице Аджарии
можно пойти на новогодние ярмарки, чтобы продегустировать тра'
диционные горячие блюда и напитки, а также приобрести сладости и
различные изделия ручной работы.

Пойти можно на городские площадки, где проводят бесплатные
новогодние концерты. Ближе к полуночи начинаются салюты. Праз'
дничное меню и веселую развлекательную программу в Новый год
предлагают все батумские рестораны и питейные заведения.

Желающие встретить Новый год под пальмой, могут пойти на
батумский бульвар ' замечательные 7 километров морской прогулки
и развлечений.

Любители экстремального вида отдыха встретить Новый год мо'
гут на известных горнолыжных курортах, полностью оборудованных
в соответствии с современными стандартами. На горнолыжных ку'
рортах встреча Нового года проходит в гостиницах и ресторанах, со'
провождается салютами на улице.

В Годердзи на Новый год работают лыжные трассы, как для но'
вичков и любителей, так и для профессионалов, а также все кафе и
ресторанчики на горе, где можно передохнуть и позагорать, наслаж'
даясь горным воздухом, величественными заснеженными верши'
нами и бескрайним небом.

Словом, если хотите встретить Новый, 2024 год весело и необы'
чно ' выбирайте локацию, и ваше празднество станет незабываемым.

Главная новогодняя елка Батуми
ярко озаряет окрестности

Праздник
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В преддверии

Конференция послов 2023

Вчера завершилась организованная Министерством
иностранных дел Грузии ежегодная встреча глав дипломати'
ческих миссий и консульских учреждений Грузии за рубе'
жом ' "Конференция послов 2023, Грузия ' страна'кандидат
в Европейский союз".

"Грузия на пути получения статуса страны'кандидата на
вступление в Евросоюз действовала, защищая интересы
страны и общеевропейские ценности", ' заявил глава МИД
Грузии Илья Дарчиашвили на открытии "Конференции
послов 2023" в Тбилиси.

"Мы смогли сделать еще один четкий шаг для достиже'
ния той цели, которая была нашей заветной мечтой на протя'
жении веков. И мы сделали этот шаг достойно, защищая об'
щеевропейские ценности и интересы нашей страны", '
заявил Дарчиашвили.

По словам главы МИД, для дальнейшего успеха власти
будут реализовывать программу реформ, основанную на об'
щественных и национальных интересах. Дарчиашвили по'
благодарил каждого дипломата за тот вклад, который они
внесли в успех общего дела.

"Все наши успешные шаги, предпринятые в 2023 году,
служат только одной цели ' обеспечить безопасность, мир в
стране и сделать необратимыми достижение развития и про'
цветания", ' заявил Дарчиашвили.

Министр иностранных дел отметил, что в истории совре'
менной Грузии не было периода, когда грузинская диплома'
тия не прилагала усилий для того, чтобы страна заняла за'
конное место на мировой арене.

"Со времени восстановления независимости Грузии и по
сей день, наверное, не было периода, когда грузинская дип'
ломатия не прилагала больших усилий для того, чтобы наша
страна с многовековой государственной традицией, но в то
же время молодая демократия заняла свое законное место на
мировой арене, что еще больше укрепило присвоение статуса
кандидата", ' отметил министр.

Основное внимание конференции послов 2023 года
было уделено решению ЕС предоставить Грузии статус
страны'кандидата. Участники еще раз обсудили
проделанную властями Грузии работу и планируемые шаги,
политические и практические аспекты статуса кандидата,
новую роль Грузии в регионе и новые возможности,
созданные на пути европейской интеграции. В рамках
мероприятия значительное внимание также было уделено
проделанной работе по направлению внешнеполитических
приоритетов в 2023 году и планам и задачам на 2024 год.

Разговор коснулся обстановки безопасности в регионе,
роли Грузии в продвижении мира и сотрудничества, мирной
политики укрепления суверенитета и восстановления терри'
ториальной целостности, двусторонних и многосторонних
отношений со стратегическими партнерами и дружествен'
ными государствами. В рамках рабочих заседаний также об'
суждались вопросы консульского обслуживания граждан
Грузии за рубежом, поддержки грузинской диаспоры со

стороны государства и вопросы институционального
развития министерства.

"Вместе мы все осуществили одну главную мечту, и
наша страна стала страной'кандидатом в Евросоюз. Это
очень большое достижение нашей власти и нашего народа,
нашей совместной работы", ' заявил премьер'министр
Грузии Ираклий Гарибашвили на "Конференции послов
2023".

Как отметил Ираклий Гарибашвили, парламент, прави'
тельство и дипломатический корпус проделали большую ра'
боту, результаты которой налицо.

"Я хотел бы искренне поблагодарить всех дипломатов и
послов от имени правительства за ваш упорный труд, само'
отверженность и патриотизм. Мы все прекрасно понимаем,
что этот путь был нелегким. Проделана большая работа как
парламентом, так и правительством, нашим дипломатиче'
ским корпусом, результаты которой налицо.

Мне хотелось бы более широко рассмотреть конкретные
результаты нашего 11'летнего правления во внешней поли'
тике. Я не хочу вспоминать детали того, какая ситуация была
11 лет назад. Тогда, вы хорошо помните, не было предприня'
то никаких конкретных шагов на пути евроинтеграции, а на'
оборот, каждый год, каждый месяц и каждый день Грузия
отдалялась от Европы. Это была реальность, друзья мои. До
2012 года Грузия отдалялась от Европы и формировалась как
авторитарный, диктаторский режим. Вот такая реальность
встретила "Грузинскую мечту" и Бидзину Иванишвили. Се'
годня наша страна находится в первой десятке мира по уров'
ню развития демократизации, а сегодня, спустя 11 лет, наша
страна является государством'кандидатом в Евросоюз. Эти'
ми двумя словами, я хотел бы кратко оценить правление и
ощутимые результаты, достигнутые "Грузинской мечтой", '
заявил Гарибашвили.

"С учетом парламентских выборов, мы ожидаем широко'
масштабных кампаний дезинформации и ложных наррати'
вов, провокации, беспорядки и нестабильность, попытки со'
здать неправильное восприятие", ' заявил председатель пар'
ламента Грузии Шалва Папуашвили во время своего выступ'
ления на "Конференции послов" 2023 года".

По его словам, несмотря на трудности, в результате пра'
вильной внутренней и внешней политики мы сохраняем тот
уровень мира и безопасности, который необходим для повы'
шения благополучия нашего народа, укрепления экономики
и развития страны.

"Это дает нам возможность встретить 2024 год с надеж'
дой. Однако мы также понимаем, что следующий год будет
трудным. В этом процессе важное значение будет иметь сво'
евременная и адекватная коммуникация с международными
партнерами, а также развитие тесных связей с ними. Вам, по'
слам Грузии, предстоит сыграть в этом деле большую роль.
Мы просим больше активности и усилий по работе с между'
народными партнерами и иностранными обществами, как с
помощью традиционных дипломатических методов, так и

через социальные сети. Долг каждого из нас ' разоблачать
кампании дезинформации, направленные против нашей
страны", ' заявил Шалва Папуашвили.

"Решение Европейского совета предоставить Грузии ста'
тус страны'кандидата в Евросоюз ' это не подарок, а ре'
зультат работы, проделанной вами, вашим народом и вашим
правительством на протяжении многих месяцев", ' заявил
еврокомиссар Оливер Вархеи на "Конференции послов
2023".

Как он отметил, этот большой труд должен продолжать'
ся в направлении ЕС.

"С нашей стороны, мы продолжим помогать и поддержи'
вать вас на этом удивительном пути. В настоящее время Ев'
росоюз является крупнейшим донором Грузии. В рамках на'
ших ежегодных программ мы выделяем до 100 миллионов
евро на сближение Грузии с ЕС. В ближайшие недели и ме'
сяцы внимание будет уделяться соблюдению страной зако'
нодательства ЕС. Более того, нам бы хотелось ускорить реа'
лизацию экономического и инвестиционного плана и его
флагманских проектов. В рамках плана мы уже мобилизова'
ли 1,8 миллиарда евро в виде кредитов, гарантий, грантов и
бюджетной поддержки. Данный план включает в себя подго'
товительные работы по проекту подводного электрического
кабеля Черного моря, а также инвестиционный грант в раз'
мере 20 миллионов евро на волоконно'оптический кабель.
Оба они жизненно важны для укрепления связей между ЕС
и Южным Кавказом. Я также убежден, что в рамках упомя'
нутого плана мы помогли более чем 65 000 грузинским ма'
лым и средним предприятиям в полной мере получить пре'
имущества глубокого и всеобъемлющего пространства сво'
бодной торговли", ' заявил Вархеи.

По его словам, продолжая твердый курс реформ, Грузия
еще больше выиграет от экономических возможностей, кото'
рые может принести партнерство.

"Евросоюз ' это гораздо больше, чем просто успешное
экономическое партнерство. Это также мирный проект, ко'
торый защищает демократию и свободу так, как никто дру'
гой. Мы верим, что вы внесете свой вклад в этот проект и ста'
нете его частью. 2024 год станет еще одним решающим годом.
Ваша страна проведет выборы, и геополитические вызовы,
вероятно, не уменьшатся. В то же время мы продолжим рабо'
тать с Грузией на пути к ЕС, проявляя необходимую реши'
мость и следуя девяти шагам, определенным Еврокомиссией
в отчете о расширении. Грузия принадлежит к европейской
семье. Поэтому позвольте мне пожелать вам успешного и
плодотворного 2024 года, который сблизит нас. Желаю вам
счастливого Рождества", ' заявил Оливер Вархеи.

"Грузия действительно заслужила это важнейшее дости'
жение на европейском пути, стать страной'кандидатом ' это
очень важный шаг", ' заявил глава гендиректората
Еврокомиссии по расширению и политике соседства Герт'
Ян Купман в видеообращении на "Конференции послов
2023".

Многие, по устоявшейся годами традиции, Новый год
встречают дома, в кругу семьи, другим хочется чего'то нео'
бычного ' новых впечатлений, экзотики, экстрима, а туры в
Аджарию зимой ' отличный повод испытать все это, и сразу.
Выбрав подходящий по программе тур, можно одновременно
в одной поездке почувствовать теплое дыхание моря под
ласковый шелест пальмовых листьев, а через пару часов очу'
титься в снежной сказке, наслаждаясь традиционными зим'
ними забавами.

В поездке на Новый год в Батуми туристов ожидает ска'
зочное зрелище ' в новогодние дни город преображается в
волшебную страну, сверкающую всеми цветами радуги.На
разных городских площадках пройдут бесплатные ново'год'
ние концерты с участием грузинских и иностранных музы'
кантов.

В Новый год в Батуми гости могут посетить новогодние
ярмарки, где будут представлены различные изделия ручной
работы, сладости, а также традиционные горячие блюда и на'
питки, которые можно продегустировать на месте.

Например, очень востребован шестидневный тур в Бату'
ми, с экскурсией на водопад Махунцети и горнолыжный ку'
рорт Годердзи. Или шестидневный тур зимой по маршруту
Тбилиси ' Мцхета ' Батуми. Встреча Нового года пройдет в
Батуми. 

Туристы, отдыхавшие в Грузии прошлой зимой или по'
бывавшие хоть раз в нашей стране, называют ее удивитель'
ной, с необычной красотой и большим сердцем. Грузия поко'
ряет отдыхающих сочетанием живописной природы с гру'
зинским гостеприимством.

Об отдыхе в Грузии и не только зимой туристы обычно
оставляют восторженные отзывы, независимо от того, где
они его провели, ' в столице или на Черноморском побе'
режье, на бальнеологических или горнолыжных курортах.

Пиар'компании по всему миру советуют посетить
Грузию в Рождественские праздники, насладиться морским
и горным воздухом, экологически чистой едой, неповтори'
мым букетом вин и непревзойденным гостеприимством, от
которого тепло в нашей колоритной стране даже зимой.

Вот и свежий пример. В рамках фестиваля "Европалия'
Грузия", Национальная администрация туризма проводит
маркетинговую кампанию в Брюсселе. По информации На'
циональной администрации туризма, при поддержке прави'
тельства Грузии, по февраль 2024 года в Бельгии и соседних
странах проводится до 60 масштабных и разнообразных ме'
роприятий. В рамках акции в общественном транспорте сто'
лицы Бельгии были размещены баннеры о туристически
привлекательных местах Грузии. Автобусы и трамваи были
оформлены рекламными фотографиями Грузии. В Брюс'
сельском международном аэропорту были установлены
LED'экраны и статический баннер о туристическом направ'
лении Грузии. Аэропорт Брюсселя ' один из самых загружен'
ных аэропортов Европы, в прошлом году аэропорт принял до
19 миллионов пассажиров.

Цель текущей кампании в Бельгии ' распространить
больше информации о Грузии в европейских странах, пред'

ставить туристические продукты и привлечь иностранных
туристов. Гости фестиваля "Европалия'Грузия" имеют воз'
можность ознакомиться с традиционным и современным
культурным разнообразием Грузии. Проводятся две масш'
табные и исторически значимые выставки ' "Авангард в Гру'
зии ' 1900'1936" (в Центре изящных искусств "Бозар" в
Брюсселе) и "Грузия ' место встреч" (в Королевском музее
истории и искусства в Брюсселе). В разнообразную програм'
му фестиваля также входят театральные представления, ли'
тературные встречи и ретроспектива грузинского кино, пер'
сональные выставки современных грузинских художников,
мультидисциплинарные спектакли, концерты традицион'
ной, профессиональной и современной электронной музыки.

"Мероприятия, проводимые в рамках "Европалия'Гру'
зия", имеют особое значение для представления обществу
грузинской культуры и содействия европейской интегра'
ции", ' говорится в информации Национальной администра'
ции туризма.

Пиар�компании по всему миру советуют
посетить Аджарию в праздники
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Национальный банк Грузии в своем прогнозе развития
экономики страны рассматривает три сценария развития со'
бытий, среди которых базовый, позитивный, а также самый
неблагоприятный.

Базовый сценарий отражает ожидаемое состояние эко'
номики, при котором риск'факторы сбалансированы пра'
вильной политикой. Согласно базовому сценарию, экономи'
ка Грузии сохранит стабильность и ее рост в 2023 году про'
гнозируется на уровне 6%.

Основным фактом рота экономики является более быст'
рое, чем ожидалось, восстановление экономического потен'
циала, что стимулирует производство и инвестиции. Что ка'
сается замедления роста в 2023 году по сравнению в 2022, то
оно связано с ослаблением внешнего спроса и снижением
конкурентоспособности страны на фоне ожидаемых проблем
в экономике стран'партнеров и укрепленного обменного
курса лари.

"В последующие годы на фоне остановки миграционных
потоков и поэтапной нормализации монетарной политики,
экономика Грузии будет расти в рамках своего потенциала",
' сказано в сценарии. При этом по базовому сценарию ин'
фляция останется на уровне ниже прогнозируемых 3%, что
связано со стабильным курсом лари и жесткой монетарной
политикой. Также в Грузии высокой остается внутренняя
инфляция, что вызвано в основном ростом цен на услуги, а
также рисками внешней инфляции.

Между тем Нацбанк не ожидает быстрого выхода из ре'
жима жесткой монетарной политики. По его прогнозу, инф'
ляция достигнет целевого уровня в условиях снижения тем'

пов кредитования и прекращения потока мигрантов. При
этом базовый сценарий предполагает рост цен на недвижи'
мость, и ожидается, что они будут расти в соответствии с эко'
номической ситуацией только после того, как внешний спрос
будет заменен на внутренний.

В то же время регулятор отмечает, что базовый прогноз
является относительным, так как процесс восстановления
будет зависеть от событий на Украине и долгосрочности
жестких глобальных финансовых условий.

При оптимистическом сценарии ожидается более быст'
рое восстановление экономики в мире, что приведет к улуч'

шению всех прогнозируемых параметров, в том числе к со'
кращению уровня безработицы и укреплению лари.

Что касается пессимистического сценария, то он основан
на том, что конфликт на Украине замедлит восстановление
мировой экономики и вероятную переоценку рисков вложе'
ний в страны с развивающейся экономикой, что вызовет от'
ток капитала.

По пессимистическому сценарию ожидается рост цен на
энергоресурсы и зерновые, что замедлит оздоровление миро'
вой экономики и скажется, в первую очередь, на ценах в Гру'
зии. А снижение спроса и рост расходов на функционирова'
ние негативно скажется на бизнесе и приведет к росту безра'
ботицы и усилит кредитные риски.

Согласно базовому макроэкономическому сценарию На'
ционального банка Грузии, в 2024 году рост экономики стра'
ны составит 5%, в 2025'м ' 4,5%, в 2026'м  ' 5%. 

Что касается оптимистического сценария, то он преду'
сматривает в 2024 году рост экономики на 6, 5%, в 2025'м ' на
5, 5%, пессимистический ' соответственно, 3% и 4%.

"В последующие годы по мере прекращения массовой
миграции в Грузию, и поэтапной нормализации монетарной
политики, экономика страны будет расти в пределах  своего
естественного потенциала.  По мере улучшения макроэконо'
мического положения в стране сокращается уровень безрабо'
тицы. В базовом сценарии инфляция будет ниже целевого
уровня, что связано со стабилизацией международных цен на
энергоносители и продовольствие. Среди внутренних факто'
ров основным является укрепление курса лари", ' говорится
в прогнозе Нацбанка.

Согласно базовому сценарию экономика
Грузии сохранит стабильность

Глава Минэкономики, вице'премьер Грузии Леван Да'
виташвили заявил, что реформы необходимо провести вла'
стям по разным направлениям, чтобы Грузия в конце пути
стала членом Евросоюза. Министр отметил, что получение
статуса кандидата ЕС ' это успешное завершение одного эта'
па и начала нового, что это ' победа страны, исторический
выбор грузинского народа.

"Мы показали, что Грузия привержена реформам, свое'
му евроатлантическому выбору и, наконец, мы получили ста'
тус кандидата, что является началом успешного завершения
одного этапа и нового этапа. Это исторический выбор гру'
зинского народа, который мы хотим видеть в европейской се'
мье, но помимо преимуществ, он сопровождается многими
вызовами", ' сказал Давиташвили.

Он сообщил, что Грузия приступает к третьей фазе инст'
румента подготовки ко вступлению  в ЕС, и это ' многомил'
лиардный пакет помощи существующим странам'кандида'
там, который выделяется Евросоюзом для того, чтобы эти
страны могли успешно завершить реформы и развить страну
до такого уровня, чтобы они стали еще ближе к странам ЕС.

Министр также добавил, что власти направляют сотни
миллионов лари на развитие предпринимательства, чтобы
грузинская продукция стала более конкурентоспособной на
рынке ЕС.

"Рынок ЕС ' это 500'миллионный рынок с высокой по'
купательной способностью, высококонкурентный рынок, и
стандарты, которых требует этот рынок для многих стран,
также являются необходимыми стандартами. Конечно, в
долгосрочной перспективе предприятиям необходимо адап'
тироваться к этим требованиям.

"Бизнес согласится с тем, что сегодня существует доступ
к финансовым ресурсам и знаниям для развития бизнес'во'
зможностей, адаптации бизнеса и соответствия международ'
ным требованиям. Страна накопила опыт в этом", ' отметил
глава Минэкономики Грузии.

Вице'премьер добавил, что на данном этапе должна быть
сформирована дополнительная повестка дня с новыми обя'
зательствами и планами, которые страна должна выполнить
и которые уже вытекают из статуса кандидата.

"Мы ожидаем, что у европейских инвесторов также бу'

дет крупный проект, и они будут участвовать на разных эта'
пах, но это позитивный сигнал для инвестиционной среды в
целом. Это сообщение будет таким же для инвесторов из дру'
гих стран ' азиатских, ближневосточных, центральноазиат'
ских и так далее. Мы рассматриваем разных инвесторов", '
заключил Леван Давиташвили.

Грузия может войти в число признанных в мире произ'
водителей оливок, убежден Георгий Сванидзе, почетный
президент Международного оливкового совета."Мы удивили
весь мир ' в грузинских оливках нашли такие новые ароматы,
которых до этого не было ни в одной другой стране", ' заявил
Сванидзе.

По его словам, за десять лет в Грузии были завезены бо'
лее миллиона оливковых деревьев. Первые саженцы были из
Турции, одна партия была привезена из Гефсиманских садов
(Израиль), сейчас завозятся из Испании и Марокко, и уже
началось производство местных саженцев.В Грузии саженцы
оливок лучше всего приживаются в Кахети и Имерети. При'
чем оливки различаются по вкусу и аромату, даже если срав'
нить между этими двумя регионами.

Сванидзе также утверждает, что уже сейчас грузинское
оливковое масло входит в четверку лучших в мире после Гре'
ции, Италии и Испании. Объемы производства пока неболь'
шие, но отрасль рассчитывает на инвестиции как перспек'
тивное направление.

"В этом году была очень хорошая погода для оливок.
Оливковый урожай вырос примерно в 2,5 раза. Точную циф'

ру мы сможем назвать к концу марта. К тому же увеличилось
количество оливковых плантаций. Во время сбора урожая
уже с 6 часов утра, к самому открытию завода выстраивалась
огромная очередь фермеров. Мы очень рады, что фермеры
стал активно закладывать оливковые плантации. И большие
компании стали проявлять все больший интерес к разведе'
нию этой культуры. Мы уже подписали несколько соглаше'
ний о сотрудничестве, например, с компанией KTW. Речь
идет о посадке сотен гектаров оливковых плантаций. Также
оформлено соглашение с "Партнерским фондом". Разумеет'
ся, и мы с каждым годом увеличиваем площадь собственных
насаждений", ' сказал Георгий Сванидзе. 

Ранее Георгий Сванидзе сообщил EastFruit, что Между'
народный совет по оливкам IOC планирует финансировать
развитие оливковой культуры в Грузии. По его словам, в
рамках грантовых программ организации, в Грузии заплани'
ровано создание международной лаборатории, которая будет
выдавать сертификаты мирового значения. И по этой про'
грамме IOC направит агрономов в Грузию.

"У Грузии очень хорошее географическое положение. И
поэтому, если здесь будут посажены оливковые рощи и пост'

роены новые производства по переработке оливок, грузин'
ская продукция будет поступать в Казахстан, Россию, Ук'
раину, Молдову, Узбекистан и Китай через Грузию. А по'
скольку нами подписано соглашение об избежание двойного
налогообложения, то наша продукция в перечисленные стра'
ны будет поступать без налога",' подчеркнул основатель
"Грузинской оливки".

В беседе с EastFruit самый крупный производитель оли'
вок в Грузии с удовлетворением отметил, что уже все больше
и больше мелких и крупных фермеров заинтересованы в за'
кладке оливковых садов: "Это сады различной величины от 5
и до 200 гектаров. Самое хорошее в том, что фермеры заинте'
ресовались в разведении этой культуры и в Грузии массово
стали закладывать оливковые сады. Разведение оливок ' это
дело на века для наших детей". ' "Чем больше будет олив'ко'
вых плантаций в Грузии, тем больше будет у нас продукции
и, тем лучше будет, прежде всего, для нашего населения. На
сегодняшний день нам сложно договариваться с крупными
торговыми сетями, поскольку у нас нет должного количества
продукции", ' заявляет Георгий Сванидзе.

Реформы необходимы по разным направлениям, в том числе в экономике

Уже сейчас грузинское оливковое масло входит в число лучших в мире

"2023 год был хорошим, хотя бы потому, что в отличие
от нескольких предыдущих лет, у нас не было серьезных не'
приятностей", ' заявил председатель Ассоциации птицевод'
ства Грузии Зураб Учумбегашвили.

По его словам, несмотря на войну в Украине и введение
Россией налога на экспорт зерна, сектор сумел справиться и
преодолел трудности.

"2'3 года пандемии у нас были проблемы с кормом для
птиц, в этом году таких проблем уже не было. Поставки зер'
на идут нормально, цена пошла вниз и стабилизировалась.
Плохо было то, что импорт яиц из Турции увеличился почти
на 300%, что мешает местным производителям. Из'за этого

мы не смогли увеличить производство, и наоборот, ежеме'
сячно оно сокращалось на 2'3%" ' заявил он.

Как он отметил, спрос на яйца со стороны населения уве'
личился, и со временем это позволило сбалансировать рост
импорта из Турции.

"В конечном итоге, несмотря ни на что, рост импорта не
создал нам особых проблемы, и главным образом, это связа'
но со стабилизацией как цен на зерно, так и курса националь'
ной валюты. Соответственно, мы не ожидаем роста цен на
яйца", ' заявил Зураб Учумбегашвили.

Глава Национальной администрации вина Леван Мехуз'
ла также заявил: "2023 год для Грузии был очень успешным
с точки зрения экспорта вина, который за 11 месяцев 2023 го'

да вырос на 3'4%". По его словам, правительство уже работа'
ет над тем, чтобы выйти из режима субсидирования виногра'
дарства, и в этом году дотации сократились вдвое.

"В мире существуют различные схемы субсидирования,
в том числе в странах ЕС, где в правилах прямо прописаны
схемы, которые может использовать страна'член ЕС. Есть
примеры того, что субсидии распространяются на регионы,
где сбор урожая осложнен, где местность пересеченная, или
есть какие'либо другие особые обстоятельства. Закупочные
цены на виноград очень важны для сектора, но цель прави'
тельства состоит в том, чтобы в течение 2'3 лет вообще
выйти из режима субсидий" ' заявил глава агентства.

Уходящий год был позитивным в плане экспорта и импорта
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Звезды подсказывают

Символом 2024 года по восточному календарю станет
Зеленый Деревянный Дракон. Китайский гороскоп, как из'
вестно, основан на лунном цикле, в котором каждый месяц
начинается с новолуния. Из'за этого азиатский Новый год
встречают позже, чем в странах с григорианским календарем.
Конкретные даты зависят от года, но они всегда приходятся
на период с 21 января по 20 февраля ' второе новолуние по'
сле зимнего солнцестояния.В этот раз лунный год начнется
10 февраля 2024 года и завершится 28 января 2025'го. Ки'
тайцы празднуют Новый год почти 15 дней, но наиболее важ'
ными считаются первые три дня.

Символом 2024 года станет Зеленый Деревянный Дра'
кон. Всего в китайском гороскопе 12 знаков. Среди них Дра'
кон идет пятым по счету и считается единственным вымыш'
ленным животным. Иногда вместо сказочного зверя исполь'
зуют реалистичные варианты: орла, крокодила, кита или
морского змея. После революции в Китае требовали навсегда
исключить Дракона из гороскопа, так как раньше он счи'
тался символом императорской власти. В качестве замены
предлагали панд. Но для простых китайцев пересмотр горо'
скопа оказался слишком радикальной инициативой.

Китайцы полагают, что характер человека и его возмож'
ности тесно связаны с фазой Луны. Родившихся в год Драко'
на считают мудрыми, сильными и талантливыми. По данным
Национального бюро экономических исследований, школь'
ники, рожденные в год Дракона, чаще получают оценки вы'
ше, чем сверстники, а студенты ' получают дипломы. Иссле'
дователи считают, что такой эффект возможен из'за внуше'
ния в раннем детстве или высокой веры родителей в детей,
рожденных в год Дракона.

В итоге в Китае, Гонконге, на Тайване и в странах, где
многочисленна китайская община (например, в Сингапуре),
накануне года Дракона традиционно растет число заключен'
ных браков, а на сам год приходится всплеск рождаемости.
По информации СМИ, под этим знаком в Китае на свет по'
является почти на 2% больше детей, чем в другие годы. По
официальной статистике Гонконга, в 2000'м число рождений
выросло на 5% (на него пришелся год Металлического Дра'
кона).

В Китае часто говорят, мол, Дракон настолько быстро
движется, что невозможно одновременно разглядеть его го'
лову и хвост. Поэтому время под его покровительством не'
редко связывают с переменами и неожиданными происшест'
виями, а какими они окажутся, покажет время.

В Китае на Новый год запускают фейерверки, исполня'
ют традиционный танец с головой дракона и дарят родным и
знакомым деньги в красных конвертах "анг'пао". На ново'
годний стол подают пельмени со спрятанной монеткой, пи'
рог из клейкой рисовой муки (иногда его называют липким
тортом), а также апельсины и мандарины, названия которых
на некоторых диалектах фонетически напоминают слова "бо'
гатство" и "удача".

В китайской кухне также встречаются рецепты с "дра'
коньими ингредиентами", например, "Бой дракона с тигром"
(готовится из мяса змеи и кошки) и "Плавающий дракон
заигрывает с фениксом" (суп из морепродуктов и курицы).

Несмотря на то, что символом года станет Зеленый Дра'
кон, зеленый цвет традиционно считается неудачным, чтобы
встретить Новый год. В китайской прессе рекомендуют крас'
ный, черный, серебряный и золотистый наряды и аксессуа'
ры.

За последние столетия Драконы появлялись на свет в
1904, 1916, 1928, 1940, 1952, 1964, 1976, 1988, 2000 и 2012 го'
дах. По последней цифре года можно определить, к какой
стихии они принадлежат: Металл (0 или 1), Вода (2 или 3),
Дерево (4 или 5), Огонь (6 или 7) и Земля (8 или 9).

В год Дракона рождены политики Дэн Сяопин (Дере'
вянный Дракон), Эрнесто Че Гевара (Земляной Дракон),
предприниматель Джек Ма, философы Иммануил Кант и
Фридрих Ницше (Деревянные Драконы), психолог Зигмунд
Фрейд (Огненный Дракон), художник Сальвадор Дали (Де'
ревянный Дракон), актеры Сара Бернар, Моника Беллуччи,
Рассел Кроу (Деревянные Драконы), Бенедикт Камбербэтч
(Огненный Дракон).

Наступающий год: как встречать и каких сюрпризов ожидать

Традиция наряжать новогоднюю елку пришла из средне'
вековой Германии. Тогда, правда, дерево не ставили в доме, а
выбирали в лесу и вешали на него тряпочки, веревочки и
простые предметы. Сегодня в каждой стране мира можно ку'
пить и елку, и игрушки и нарядить дерево, как угодно. Но
при этом народы разных стран сохраняют свои интересные
традиции.  

Скандинавы, в частности, шведы, стандартным елочным
шарам предпочитают деревянные фигурки животных. Также
шведы ' ярые патриоты, вешают на елку маленькие флаги
своей любимой страны. Датчане мастерят бумажные сердеч'
ки из белой и красной бумаги и наполняют их орехами или
конфетами. Финны исторически использовали солому как
символ урожая и украшали ею не только елку, но и дом, а
сейчас часто наряжают елку игрушками геометрической
формы, визуально напоминающими плоды осеннего урожая.

В Исландии к детям приходит не Дед Мороз, а 13 рожде'
ственских гномов. Подарки они оставляют в башмаке, кото'
рые дети ставят на подоконник. Именно фигурками этих
гномов исландцы чаще всего и украшают елку.

Германия, как известно, поделена на множество регио'

нов, и каждый город имеет свои абсолютно разные обычаи '
от того, какие напитки пьют жители, до разумеется того, как
они украшают елку. Но повсеместная традиция, известная во
всей Германии ' украшать елку настоящими свечами. Этот не
очень безопасный "дизайнерский прием" берет начало в XVI
веке, когда Мартин Лютер первым украсил свечами ель, да'
бы воссоздать огни Рождественского неба.

В Париже, да и в целом во всей Франции, на елку приня'
то вешать... красные яблоки. Они как символ урожая несут в
дом благополучие, а также напоминают о библейских симво'
лах ' Адаме, Еве и Райском саде. Сотни лет назад яблоки ис'
пользовали настоящие, но однажды, в год плохого урожая,
им в замену изобрели стеклянные реплики. С тех пор так и
повелось.

В Греции наряду с елкой наряжают гранатовое дерево. А
плодами граната и другими фруктами и орехами украшают
стол. В давние времена, в островной Греции, вместо елок  ук'
рашали  лодки и корабли, и эта традиция, между прочим, со'
хранилась и до наших дней.

Вместо елок в Китае наряжают апельсиновые и мандари'
новые деревья ' деревья Солнца. А украшения очень попу'
лярны из бумаги, засахаренных фруктов и цветов, которые
подразумевают благополучие и любовь. Пионы символизи'
руют богатство, а нарциссы ' согласие в семье. Также в Китае
на праздничное дерево принято вешать написанные от руки
пожелания.

В Японии из'за дефицита елок наряжают карликовые
сосны и бонзаи. Японцы ' синтоисты, для них важна симво'
личность: они верят в числа, знаки и символы. Так сосна для
них символизирует долголетие, а бамбук ' стойкость. Имен'
но из этих растений японцы устанавливают около дома кадо'
мацу ' новогоднюю композицию с использованием ягод и во'
дорослей, но если наряжают именно елку или карликовую
сосну, то украшают дерево фигурками птиц из оригами, ко'
локольчиками, веерами и фонариками.

В Австралии и Новой Зеландии выращиванием елок
специально для новогодних праздников занимаются благо'

творительные организации и церковные общины. Для них
эта деятельность является одним из способов сбора средств
на свои нужды. Так как Новый год приходится в Австралии
на лето, елку украшают летними символами ' ракушками,
морскими звездами и цветами и, разумеется, фигурками
местных символов ' коалы и кенгуру.

В Бразилии, где Новый год тоже выпадает на лето, елку
украшают кусочками ваты, тем самым имитируя снег. В Рио'
де'Жанейро ставят одну из самых необычных елок в мире,
вошедшую даже в Книгу рекордов Гиннеса  ' плавучую. Ее
высота превышает 85 метров, вес ' 530 килограммов, а уста'
навливают ее на озере Лагоа.

Мексиканцы и многие островные страны Карибского
бассейна наряжают не елку, а пальму. Украшения в виде хри'
стианских символов не вешают, а именно ставят вокруг этой
пальмы'елки.

В Соединенных Штатах новогодняя елка есть почти в
каждом доме. Помимо стандартных красно'зеленых украше'
ний, американцы часто вешают на елку леденцы в форме
буквы J. По истории, первый кондитер, сделавший этот леде'
нец, хотел увековечить букву, с которой начинается имя Je'
sus.

Вот так украшают новогодние деревья в разных странах мира
Традиции

"Ассоциацию творческих индустрий" (ACI) для поддер'
жки креативных индустрий и интеллектуальной собственно'
сти открыли в Грузии, чтобы страна в будущем стала цен'
тром инноваций и творчества.

В целях развития креативных индустрий, привлечения
сотрудников с особыми талантами и позиционирования Гру'
зии как передовой страны на мировом рынке организации и
частные лица объединились в "Ассоциацию креативных ин'
дустрий".

Ассоциация намерена использовать интеллектуальную
собственность для усиления экономического роста, культур'
ного развития и глобальной интеграции Грузии.

ACI поддерживает творческих профессионалов и стре'
мится повысить их известность, а также стремится создать
творческую экосистему, которая позиционирует Грузию как
глобальный центр творчества и инноваций.

"Интеллектуальная собственность должна быть призна'
на реальным экономическим активом физических и юриди'
ческих лиц, и она должна стать предметом экспорта и разви'
тия богатой и независимой грузинской культуры и наследия
по всему миру", ' заявил исполнительный директор "Ассо'
циации творческих индустрий" Закария Заликашвили.

Основатели Ассоциации рассчитывают, что благодаря
этому в Грузии увеличится количество инвестиций и налого'
вых поступлений, будут созданы новые рабочие места и уг'
лублено сотрудничество в области культуры, науки и творче'
ства.

"Создание нашей ассоциации служит именно этой идее",
' отметил Заликашвили.

Кроме того, ассоциация стремится создать мощную циф'
ровую инфраструктуру с использованием технологии блок'
чейн (усовершенствованный механизм базы данных, кото'

рый позволяет организовать открытый обмен информацией
в рамках бизнес'сети) для эффективного управления и за'
щиты интеллектуальной собственности.

У Ассоциации грандиозные планы на культурное будущее страны
Начало


